

# La Voz de Menorca

Número suelto 5 ets.

DIARIO REPUBLICANO

Año II.—Número 278

SUSCRIPCIÓN) En la Isla, al mes ptas 1'00  
Resto de España " 1'25  
Extranjero " 2'00

MAHON JUEVES 12 SEPTIEMBRE 1907

REDACCION Y ADMINISTRACION  
INFANTA, 17—TELÉFONO 86

La ocurrencia del ministro

## Guerra á la enseñanza

El Sr. Rodríguez Samper ha recargado en un 100 por 100 las matrículas de los Institutos y ha rebajado el sueldo de los maestros de primera enseñanza.

El ministro de Instrucción, enfurecido y casi violento, penetra en su despacho.

—Llame usted al director general.

Sale el ordenanza, y á los pocos momentos se presenta el director.

—¿Qué desea su excelencia?

—Síntese; tenemos que hablar.

El pobre ministro no sabe como soltar lo que lleva entre cejas. Por fin, empieza á hablar con titubeos.

—Verá usted; se trata... se trata...

Y de pronto, rompiendo eufemismos, se decide á decir las cosas claras.

—Se trata sencillamente, de que no puede esto continuar. La opinión habla diariamente de mis compañeros. La prensa llena sus columnas discutiendo á los demás ministros. En cambio, nadie se acuerda de mí. Apenas si aparece mi nombre en ningún periódico. Así, como si tal ministro no existiera. ¿No es esto vergonzoso? ¿Puede tolerarse esta situación? No, y mil veces no. ¿Es que, acaso, valen más que yo los otros ministros?

—Perdone su excelencia; bien sabe todo el país que no hay un sólo ministro que valga más que otro. Pero... sus compañeros de gabinete han hecho algo.

—De eso, pues, se trata, de hacer algo, algo que no desdiga de lo que han hecho los demás. Yo no puedo ser menos; yo no quiero ser menos. ¿Qué creería de mí el jefe?... Veamos, veamos. ¿Qué han hecho los otros?

—¡Oh! no es poco lo que han hecho. Primeramente, el Sr. Lacierva hizo unas elecciones maravillosas, que pueden servir de modelo á los gobiernos futuros. Es verdad que en Cataluña y Valencia le pusieron en ridículo; pero en el resto de España «la sinceridad electoral» llevó á las Cortes una mayoría ministerial abrumadora.

—Bueno, bueno; deje usted eso. Bastante ruido metió en el Parlamento.

—El Sr. Osma armó el jaleo de los azúcares. Comprenda su excelencia que un asunto como este tenía que levantar en la opinión una gran polvareda.

—Sí, sí. Lo comprendo perfectamente.

—El señor Allendesalazar se da importancia con la cuestión de Marruecos. Y con motivo de esta cuestión el Sr. Primo de Rivera mueve las tropas y el señor Ferrándiz dispone el ir y venir de los barcos. Y el presidente por hacer algo tuvo la habilidad en el Congreso de salir á la defensa de la patria cuando nadie la atacaba. Todo esto hizo que los nombres de los señores ministros rodaran por los periódicos un día y otro. Ahora el señor Lacierva, para que no dejen de hablar de su persona, se le

ha ocurrido la famosa disposición sobre el cierre de los teatros. Y para mayor escándalo, se ha puesto sobre el tapete la subvención á la Hispano-Africana. Ya ve su excelencia como se habla con motivo de los demás ministros. De su excelencia nadie se acuerda porque nada hace.

El ministro, pensativo, retarda la respuesta. Luego habla:

—Le he llamado á usted, querido director, precisamente para eso. Es necesario que se hable de este ministerio; quiero, sobre todo, que se hable de mí.

—Está muy bien. ¿Qué quiere su excelencia que hagamos?

El ministro responde, lacónico.

—Remover la enseñanza.

Como extrañado, el director le mira fijamente. Luego exclama:

—Se le ha ocurrido á su excelencia la idea más hermosa y más grande que se le puede ocurrir á un ministro. Revolver la enseñanza, es decir, reformarla, extensionarla, purificarla, ponerla al alcance de todos los españoles. ¡Oh!, sería la obra máxima de todos los gobiernos monárquicos. ¡Ah, señor ministro, su excelencia no sabe bien cómo está la enseñanza en nuestra nación! Tenemos más de seis millones de analfabetos. Tenemos millares de pueblos sin escuela. Y en la inmensa mayoría de los pueblos con escuela, el maestro tiene que dedicarse á otras cosas para poder vivir. El material de enseñanza es el mismo de hace cincuenta años, y con la falta de material, la labor de los maestros es casi nula. Luego, la enseñanza en los Institutos es tan cara, que sólo pueden asistir á ellos los que disponen de mucho dinero, y España es un país muy pobre.

—Por Dios, director, no hable usted así...

—Sí, señor ministro, sí. La idea es hermosa, importantísima, sublime. Levantar el nivel intelectual del país, acabar con la incultura y con el fanatismo, hacer progreso, empujar la civilización, instruir á esa gran multitud de ignorantes que aún existe en España. Sí, sí, señor ministro que eso conseguirá una estatua, la nación le quedará agradecida, la Historia pondrá su nombre...

—¡Basta, hombre, basta! ¡Si no es eso, si no me ha entendido usted! ¡Pero quién le ha hablado á usted de cultura, ni de civilización, ni de progreso, ni de instrucción! Eso son zarandajas de los progresistas. Yo no quiero eso. Además, eso no da popularidad. A lo más un artículo encomiástico. No se pasa de ahí. Y yo necesito algo más: que me combata la oposición, que tenga que defenderme la prensa ministerial, que haya polémica, que se arme ruido, que suene mi nombre, en fin.

—Perdone el señor ministro; pero confieso ahora que no lo entiendo.

—Pues la cesa no puede ser más sencilla. Se trata de imitar á mis compañeros. ¿No se han hecho ellos populares haciendo lo contrario de lo que el país necesita? Pues ahí tiene usted la explicación de lo que yo quiero. Algo que fastidie al país,

que le moleste, que levante protestas.

—Pues para eso, señor ministro, sólo hay un medio infalible en este ministerio: declarar la guerra á la enseñanza.

—Eso, eso; guerra á la enseñanza, ¿Se lamenta la prensa de que haya analfabetos? Pues hagamos analfabetos. ¿Qué el fanatismo obstaculiza al progreso? Pues fomentemos el fanatismo. ¿Qué la ignorancia es un mal? Pues defendamos la ignorancia. ¿Las escuelas son malas? Disminuyamos el presupuesto. ¿Cobran poco los maestros? Rebajemos los sueldos. ¿Son caras las matrículas en los Institutos? Pues aumentemos esas matrículas con un 100 por 100.

—Piense el señor ministro que así se perjudica á la nación.

—Mejor aún. Así se promoverá más ruido. Necesito que se hable de este ministerio, que se hable de mí. Mañana redactaremos el decreto: el sueldo de los maestros rebajado, las matrículas de los Institutos aumentadas... Y mi nombre rodando por los periódicos. Yo no puedo ser menos que los otros.

—Con la venia de su excelencia se declara desde este momento la guerra á la enseñanza.

El ministro entra en su casa contento y ufano, gritando á su señora:

—¡Alégrate, mujer! ¿No querías ver mi nombre discutido en la prensa? Mañana lo verás.

—¿Se puede saber qué has hecho?

—Declarar la guerra á la enseñanza.

—¡Gracias á Dios que has tenido una ocurrencia!

BERNARDO MERINO.

(De *El Radical*, de Valencia)

## El avispero marroquí

Ocuparon la población de Uxda los franceses como venganza por el asesinato del doctor Mauchamp. Y no pasó nada. Pero al poco tiempo los moros de Casablanca destruyeron las obras de aquel puerto que realizaban los franceses y asesinaron á unos cuantos infelices que estaban al frente de aquellos trabajos. Y Francia quiso repetir la suerte de Uxda, creyendo que de buenas á primeras metería el resuello en el cuerpo á los marroquíes. Mas esta vez le salió la criada respondona. Los moros han demostrado que son valientes y que entienden el patriotismo á su manera. De modo que lejos de amansarse, cada día se revuelven más fieros y en mayor número contra los invasores. La prueba de esto es el combate del martes en que perecieron nueve franceses, entre ellos un comandante, un teniente y un sargento.

En un país organizado, la ocupación de dos ciudades, una de ellas un puerto, sería suficiente para que se iniciaran las negociaciones de paz. Si Barcelona, Marsella, Génova ó Hamburgo cayeran en poder del enemigo, ni España, ni Francia, ni Italia, ni Alemania continuarían durante largo tiempo las hostilidades. Pero en Marruecos es muy diferente. El país está dividido en tribus completamente independientes, que unas reconocen á un sultán, otras á otro y muchas á jefecillos particulares. Y semejante desorganización que constituye debilidad, constituye también su fuerza. Porque

sobre tal base es en realidad imposible dominar sobre todos los diferentes pueblos que llamamos Marruecos. No es una, sino muchas y muy distintas las naciones—llamémoslas así—con quienes se ha de luchar. Y claro es, la conquista de un puerto ó de una región, que sería un golpe mortal para una nación civilizada, es un rasguño sin importancia para Marruecos. Los europeos no podrán ejercer influencia más que sobre sus propios campamentos armados. Nuestra guerra de la Independencia, á principios del siglo pasado, resultará un inocente juego de niños al lado de lo que se prepara en Marruecos.

Por eso se ha dicho, con muchísimos visos de lógica, que para que Francia consiga lo que se propone necesita sacrificar cien mil hombres y gastar seis mil millones de francos. Ahora falta saber si Francia podrá realizar este esfuerzo, y si aun en el caso de poder lo consentirá la opinión pública. No creemos ni lo uno ni lo otro. Hasta la fecha Francia no ha enviado soldados franceses á Marruecos, es decir, hijos del continente: ha enviado argelinos y cooniales, y á los famosos *gumies* asalariados, resucitando así la tradición mallita de los *landsquenets* y ejércitos mercenarios. Veremos lo que pasa si llegan á enviarse tropas francesas. Todos sabemos á que grado de relajamiento ha llegado la disciplina en el ejército francés. Frescos están los sucesos del *Midi*. El socialismo, el herveísmo, el antimilitarismo, etcétera han introducido la indisciplina en las filas. Quizá una invasión ú otro acicate eficaz del patriotismo lograra reanimar las virtudes guerreras de los descendientes de Napoleón. Pero este negocio de Marruecos (que no es más que un negocio) no será ciertamente ese acicate. Los radicales llaman á la penetración pacífica los *tripotages* de Delcassé. Jaurés, jefe socialista, gubernamental de gran autoridad, exvicepresidente del Congreso de los Diputados califica á la acción francesa en Marruecos con esta frase cruda «les repressions sauvages de Casablanca», es decir que llama á la penetración, tal y como se practica «repressiones salvajes de Casablanca».

Un gran estadista dijo que Marruecos era un avispero. Los franceses han metido en él la mano hasta el codo. ¡No se extrañen de recibir las venenosas picaduras!

Y nosotros, los españoles?

El director de *La Correspondencia de España*, señor Romeo, dice lo siguiente acerca de la vida del soldado español en Casablanca:

«Los soldados han sido enviados con gorra de plato y visera. ¡Para el sol, lo único! ¿No habría medio de enviarles unos sombreros de paja ó unos *salacots* como los usados por los franceses?»

Han venido con ración de agua. Yo he reconocido con ellos una veintena de pozos. En todos hay moros muertos, burros en descomposición, perros podridos, harapos repugnantes. Y como el agua mineral cuesta mucho, eso beben los soldados y los oficiales. ¿No habría medio de darles ración de vino? ¿No podría enviarse un barco cargado de barriles con agua sana desde un puerto que abundante y buena la tenga?»

Los oficiales llevan un plus de 3 pesetas, si no me equivoco. Una mala fonda, sin vino ni agua, cuesta 15 pesetas. ¿Cómo vivir así? El que halla una camilla ó un sofá para dormir es feliz, y de mí sé decir que, como el hombre más feliz del mundo, dormí un día en el Consulado en una mesa de comedor, porque ni camillas había ya desocupadas.

Todo es relativo en el mundo. Tres pesetas para vivir en el campo español, donde todo se halla á mano, puede ser bastante; pero tres pesetas para vivir en una plaza que está sitiada, y que además ha sido saqueada, es una ironía de nuestros gobernantes.

Casa Blanca ha carecido de todo, absolutamente de todo, y ahora que comienza á haber viveres, están muy caros, pues los vendedores quieren resarcirse del saqueo triplicando el precio de todo. Si España va á mantener esa fuerza en Casa Blanca, deberá atender decosamente á su subsistencia y evitar el espectáculo de que los soldados coman de 12 en 12 formando círculo, de pie, y en torno de un gran barreño donde está el rancho.

¡¡Si á eso, para eso y así vamos á Marruecos, mejor estamos en casa!!

Estamos, pues, dando en Marruecos el espectáculo de pobreza y desorganización que tan brillantes resultados nos dió en Cavite y en Santiago de Cuba.

Tiene mil veces razón el señor Romeo. Para ir así á Marruecos, mejor es quedarse en casa, pese al protocolo de Algeciras. Y para gastar dinero en ir en otra forma ¿no vale más también quedarse en casa?

Porque al fin y á la postre, con la base forzosa de la *puerta abierta* ¿quiénes se aprovecharán de lo que en Marruecos pueda aprovecharse. Los países de industrias poderosas, de fuerte exportación: Inglaterra y Alemania en primer término. Y para obtener este resultado, francamente, no vale la pena de perder un soldado ni de gastar una peseta.

## Montero Ríos clerical

Bajo este título publica un diario católico de Madrid la siguiente sabrosa carta:

«Que Montero Ríos, ese habitante de Lourizán, se dedique á organizar un partido político en el que tengan colocación sus numerosos hijos y yernos, es cosa que por lo frecuente en la política liberal española no llama, ó es poco, la atención».

Pero mis lectores ignoran que tal canonista y sus paniaguados, dentro y fuera de la familia, tiene una imagen de la Virgen de los Dolores, á la cual dedican una novena, que termina en procesión, sin olvidarse del sermón y función solemne.

¡Igual que los clericales!

En la iglesia de San Francisco de esta ciudad, que antes fué conventual y hoy cuartel y iglesia, se celebró durante nueve días la solemnidad de los Dolores de la Virgen, ocupando su imagen un elegante altar en la capilla principal, rodeada de grandes macetas de todas clases que exprofeso se trajeron de la posesión de Lourizán.

El domingo último recorrió procesionalmente las calles de Pontevedra dicha imagen, alumbrando con velas la plana mayor del partido liberal local y sus jefes en Madrid, Montero Ríos, señora y cuñada; Martínez del Campo, García Prieto, Vicenti, Canido, Montero Villegas (hermanos) y otros.

También asistieron muchas señoras y alguna señorita.

Pedir que la ley de Asociaciones se cumpla y organizar una procesión, son cosas que yo creí siempre incompatibles.

Clamar contra la enseñanza religiosa (siquiera el antiguo empleado de telégrafos (Vicenti) no la conozca ni por el fero) y llevar una vela en una procesión á la Virgen, no se les ocurre más que á estos liberales.

Dejo los demás comentarios al lector y á... Ferrándiz.—*Curros Lara*.

Pontevedra 2-9.»

## Ayuntamiento

Sesión del día 9

Presidió el Alcalde D. José M.<sup>a</sup> Mercadal Pons. Asistieron los concejales señores Pons Sitges, Ponsetí, García, Sintes Pascuchí, Pons Gomila, Pons Pons y Carreras Orfila.

## ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Conceder licencia á D. Juan Gornés Sintes para reconstruir el frontis de las casas números 100 y 102 de la calle Cos de Gracia.

Conceder licencia á D.<sup>a</sup> Antonia Pavia Pons para introducir reformas en la casa n.<sup>o</sup> 31 de la calle de la Arravaleta.

Quedar enterado de no haberse presentado reclamación contra el pliego de condiciones para la subasta de las obras de terminación del primer trozo de la Cuesta Larga.

Que la música toque los días de costumbre durante todo el presente mes, siempre que las circunstancias del tiempo lo permitan.

Celebrar un concurso para la compra en San Clemente de un edificio escuela de niños, otro escuela de niñas y casa habitación para la señora maestra, por un total de 12.919 pesetas pagadero en diez anualidades devengando el saldo el interés anual del cuatro por ciento.

Formalizar un compromiso para la adquisición de un edificio situado en la calle de Prieto y Caules con destino á primera escuela de niños de esta ciudad y casa habitación para el maestro, bajo el tipo de 39.250 pesetas, pagadero en veinte anualidades, devengando el interés de cinco por ciento anual.

Aprobar el anteproyecto de reconstrucción de la escalera de la segunda escuela de niñas de esta ciudad, presupuestado en 2.312'50 pesetas.

Celebrar concurso público para contratar la construcción de un urinario en el Mercado del Carmen bajo el tipo de 554 pesetas 14 céntimos.

Quedar enterado de haber sido trasladado al Instituto de Tarragona don Francisco Cidón Navarro profesor de Dibujo del de esta ciudad.

Aprobar los extractos de las actas de las sesiones celebradas durante el pasado mes de Agosto.

Quedar enterado del reparto entre los Ayuntamientos de Menorca, del presupuesto carcelario para 1908 publicado en el Boletín Oficial del 31 de Agosto.

Quedar enterado de la Real orden de 22 de Agosto último, autorizando á este Ayuntamiento para invertir en el arreglo del nuevo local del Cos Nou, donde se ha de instalar el Escuadrón Cazadores de Menorca, el saldo que al Municipio falta entregar al Estado de las 20.000 pesetas destinadas para la construcción de un Cuartel de Caballería en esta ciudad.

Quedar enterado de la circular que sobre emigración publica el señor Gobernador de la provincia en el Boletín de 3 del corriente mes.

A petición del señor Pons Sitges se acordó solicitar del señor Ministro de la Guerra que el cupo de este año para esta ciudad señalado por Real decreto de 1.<sup>o</sup> del actual se modifique, guardando igual proporción que el de la Península. Además se acordó solicitar el apoyo de todos los Ayuntamientos de Menorca.

## CUENTAS

Quedar enterado de las siguientes:

De aceite y petróleo suministrado por el contratista señor Riudavets, importando 99'86 pesetas.

De alumbrado público del mes de Agosto, 693'50 id.

De id. de id. del paseo de Isabel II, pesetas 163'50.

De id. del id. del id. de la Miranda, 75'96 id.

De impuesto al Tesoro sobre el alumbrado de Agosto, 93'29 id.

## A INFORME

—De la Comisión de Hacienda: 1.<sup>o</sup> Piden se conceda plaza de gracia para cursar la segunda enseñanza en el Instituto de esta ciudad D. Casimiro Rodrigo Gómez, D. Santiago Seguí Pons, D. Carlos Huguet Rotger, D.<sup>a</sup> Marina Allés Pérez, D. Francisco Javier Cardona y D. Miguel Gelabert Tixidor.

2.<sup>o</sup> Relación de efectos inutilizados por pertenecer á D. Juan Seguí Manent, fallecido de enfermedad contagiosa.

—De la Comisión de Policía urbana:

1.<sup>o</sup> Instancia de los vecinos de la calle Nueva pidiendo se acuerde cambiar la dirección que en la actualidad siguen los carruajes por dicha calle.

2.<sup>o</sup> Instancia de D. Juan D. Mir y Saura pidiendo permiso para ensanchar la puerta de entrada de la casa número 10 de la calle del Norte, sustituir la del sótano por una aspillera y recorrer una ventana.

3.<sup>o</sup> Pliego de condiciones para la subasta de reconstrucción de la escalera de la 2.<sup>a</sup> escuela de niñas.

4.<sup>o</sup> Con motivo del incendio ocurrido en la calle de Prieto y Caules el Sr. Alcalde escitó á la Comisión para que estudie las proposiciones pendientes acerca de dicho particular y presente dictamen al Ayuntamiento.

—De la Comisión de Caminos: proposición de los Sres. García y Pons Pons de construir un puente en los «Agotars». Y se levantó la sesión.

## Crónica local

### MEMORANDUM Para mañana

*Santos del día*—Santos Felipe y Eulogio.

*Sol*.—Sale á las 5 h. 28 m. mañana, pónese á las 6 h. 2 m. tarde.

*Luna*.—Sale á las 11 h. 35 m. mañana, pónese á las 9 h. 54 m. noche.

*Coche correo*.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior á la 1 y 40 minutos mañana, sale para dichos puntos á las 5 de la tarde.

*Vapores correos*.—Llega de Palma al amanecer; sale directo para Barcelona á las cuatro de la tarde.

*Oficinas*.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda, de 9 mañana á 1 tarde.

*Giro mutuo*.—De nueve y media á doce y media de la tarde, despacho calle Puente Castillo núm. 10.

*Telégrafos*.—De Sol á Sol el Semáforo de Bajolí.—De 8 mañana á 9 noche las Administraciones de Mahón y Ciudadela. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde las de Alayor y Mercadal.

*Teléfonos*.—Comunicación permanente con la Central de la Red interurbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3.

*Correos*.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, objetos asegurados y paquetes postales, de 9 á 12 mañana.

*Biblioteca pública*.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

*Museo de Historia Natural y Arte*.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico, pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de tres á cinco.

### ALAYOR

*Telégrafos*.—Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

*Correos*.—Recepción y entrega de valores declarados, certificados, objetos asegurados y paquetes postales; lunes, martes, miércoles, jueves y viernes de 8 á 11 y los sábados de 8 á 12.

*Cartas en lista*.—De 11 á 12 todos los días.

*Subasta*.—A las doce de la mañana de ayer fueron abiertos en las Casas Consistoriales los pliegos presentados optando á la realización de las obras que deben llevarse á cabo en la Curtiduría del *Cos Nou* al objeto de habilitarla para cuartel de caballería.

Los pliegos presentados fueron los siguientes:

De D. José Vacarisas Bustamante por 2.750'00 pesetas.

De D. Francisco Ferrer Ballester por 2.693'00.

De D. José Morales Ursula por 2.623'00 pesetas.

De D. Rafael Quintana Carreras por 2.270'00.

En su virtud fué adjudicada la subasta al mejor postor señor Quintana, habiendo obtenido el Ayuntamiento un ahorro de 779 pesetas sobre el tipo de subasta que era de 3.49 pesetas.

*Reformas sociales*.—A las seis y media de la tarde de hoy se reunirá en las Casas Consistoriales la Junta local de Reformas Sociales, para elegir un vocal y suplente que han de formar parte de la Sección de la Junta provincial del Censo en la Isla de Menorca.

*Militares*.—El primer teniente de Artillería de la Comandancia de Menorca don José Martínez Sapiña ha sido destinado á la de Barcelona.

—Han sido destinados al Regimiento Infantería de Mahón n.<sup>o</sup> 63 los segundos tenientes don Emilio Pascual y don Enrique Cano Baggio.

—Al primer teniente de Ingenieros don Ramón Taix y Atorrasagasti le ha sido concedida la cruz de primera clase del Mérito Militar, con distintivo blanco.

—Ha sido declarado apto para el ascenso, cuando por antigüedad le corresponda, el primer teniente de Infantería don Joaquín Alberti Moncada.

—Se ha concedido real licencia al capitán de Artillería don Francisco Sendras Piqué para contraer matrimonio con doña Margarita Femenias Pons.

*Concursos*.—El día 21 del próximo mes de Octubre en el parque administrativo de suministros de esta plaza tendrá lugar un concurso de compras.

El día 30 del mismo mes, simultáneamente en Mahón, Palma y Barcelona tendrá lugar un concurso de proposiciones al objeto de contratar a construcción de una lancha de madera con destino al tráfico marítimo de la Comisaría de Guerra de esta Plaza.

*Matanza de cerdos*.—El pasado sábado empezó en Palma la matanza de cerdos con destino al abasto público.

Esto no obstante ha sido prohibida por ahora la confección de embutidos.

*Música*.—De nueve á once de esta noche tocará en el paseo de Isabel II la banda municipal.

*Teatro Principal*.—Esta noche empezándose á las nueve tendrá lugar en el mismo una sección doble de cinematógrafo en la que además de tomar parte en ella los aplaudidos equilibristas *Les Oriols* y la simpática pareja de baile *Las Heliets* debutará la célebre patinadora *Mme Martha Williams*, proyectándose además nuevas películas.

Los precios que regirán serán los siguientes:

Palcos plateas y primera fila.	3'00
Palcos segunda fila.	2'00
Butaca y entrada.	0'40
Entrada general.	0'25
Media entrada.	0'15

*Teatro de Verano*.—Esta noche se celebrarán dos secciones á las ocho y tres cuartos y á las diez respectivamente, en las que debutarán los acróbatas *Les Fougart*, tomando parte también el malabarista *Mr. Carné* y el *Trio Navarro* y proyectándose además nuevas películas.

Dice «El Magisterio Balear».  
«Recordamos á los maestros públicos la precisión que tienen de proveerse en breve plazo de la nueva cédula personal correspondiente al presente año, pues es necesaria su presentación para el cobro de la mensualidad finida.

Igualmente recordamos que ha llegado la hora de confeccionar los presupuestos escolares para el próximo 1908.

El «Boletín Oficial del Ministerio de Marina» ha publicado la siguiente exposición:

«Excelentísimo señor: Vistos la exposición elevada por V. E. y dictámen del Consejo de Estado, acerca de si puede eximirse de contratos escritos á los tripulantes de los barcos de pesca:

Considerando; que el artículo 2.º del código de comercio dispone que los actos mercantiles se registrarán por los usos observados generalmente en cada plaza en defecto de las disposiciones del código y aceptando el criterio del Consejo de Estado respecto á la aplicación de dicho artículo 2.º para suplir deficiencias en la redacción de los preceptos legales relativos á contratos de tripulaciones.

S. M. el Rey (q. D. g.), ha tenido á bien resolver que para exigir ó no contratos escritos á las tripulaciones de los barcos de pesca, se tendrán en cuenta los usos establecidos en cada lugar, que se harán constar por las respectivas autoridades de Marina.»

**Escolares.**—Varias personas de San Luis se nos quejan del proceder del nuevo maestro de Escuela de aquel pueblo, el cual tomó posesión de su cargo el miércoles 4 del corriente y ya se ha demostrado por su inmotivado rigorismo.

Es el caso de que á pesar que el señor Alcalde le recomendó se abstuviese de pegar á los alumnos, el primer día que dió clase empezó por encerrar á quince, repartiendo cachetes á diario, pues una de las personas que nos ha dado la noticia nos dice que su hijo ha sido de los agraciados con las citadas caricias y que los más castigados son los que no saben la doctrina.

Por lo visto este señor maestro sigue las antiguas máximas de los viejos dómínes *La letra con sangre entra*, pero también creemos conveniente que por quien corresponda se le notifique que esto pasó ya á la Historia y que hoy la enseñanza ha entrado por las vías del progreso y que estos métodos *persuasivos* han sido sustituidos por otros más prácticos y humanitarios.

**Matadero**

*Reses sacrificadas el día 10.*

1 buey 255 kilos Binilleutí Vey; 1 idem 145 id. Miguel Sureda; 1 ternero 163 id. Juan se Guarda (Alayor); 1 ternera 89 idem Binillubet (Mercadal); 1 id. 98 id. Son Tema, id.; 1 id. 108 id. id.; 1 idem 100 id. Milá nou; 2 carneros 19 id. idem; 1 id. 14 id. Palma; 1 id. 16 id. Agustín Serra (Alayor); 1 id. 9 id. Juan Mercadal, id.; 3 cabras 45 id. id. id.

**Noticias de todas partes**

*El «Lusitania».*

**Liverpool.**—Ha zarpado para Nueva York el «Lusitania».

Es el primer viaje que hace este coloso de los mares.

Lleva 3,700 pasajeros. Mide 245 metros de largo por 26,40 metros de ancho.

La altura de la quilla, hasta el puente del buque, es de 24 metros. Su calado es de 11,25 metros.

Desplaza 45,000 toneladas. Sus cuatro máquinas desarrollan 70,000 caballos de fuerza.

La velocidad es de 25 nudos. Las chimeneas miden 48 metros de altura desde los hornos á la cúspide.

Los mástiles tienen una altura de 66,80 metros desde su base hasta el extremo superior.

El buque puede llevar 550 pasajeros de primera clase, 500 de segunda y 1,300 de tercera.

La tripulación comprende 26 oficiales y 874 marineros, camareros, fogoneros, etcétera.

El buque está dividido en diez pisos superpuestos.

Los cinco primeros están destinados á los pasajeros.

Las comunicaciones se efectúan por medio de escaleras y ascensores.

Dos de éstos son para los pasajeros y seis para los equipajes.

La aereación se hace por 1,200 ventiladores eléctricos.

El alumbrado nocturno comprende 5,000 luces eléctricas.

La quilla está dividida en 175 compartimientos-estancos para asegurar el máximo de seguridad.

En caso de naufragio, el salvotaje sería hecho por 28 grandes embarcaciones y gran número de almadías.

Para obtener la velocidad de 25 nudos, que le permitirá franquear las tres mil millas de Liverpool á Nueva York en cinco días, el «Lusitania» quemará 1.250 toneladas de carbón por día, ó sea 6.250 toneladas para la ida, y 12.500 toneladas por cada viaje redondo.

El «Lusitania» ha sido construido bajo la vigilancia del Almirantazgo británico, para que, en un momento dado, pueda ser incluido en la lista de la flota como crucero auxiliar.

Tiene las instalaciones necesarias para recibir 12 cañones de 150 mm. y 12 de 76.

Sus máquinas y su gobernalle están protegidos por un compartimentaje especial que puede ser utilizado en tiempo corriente para almacenar agua y combustible.

El «Lusitania» ha costado 30 millones de francos.

El «Mauritania», su similar, que entrará muy pronto en servicio, ha costado el mismo precio.

Los ingleses esperan que el gigantesco paquebot batirá el record del Atlántico, que actualmente poseen los alemanes.

Créese que el «Lusitania» atravesará el Atlántico en cuatro días y medio, en vez de los cinco días, siete horas y media invertidos por el «Deutschland».

En los muelles de Liverpool 100,000 espectadores asistieron á la partida del coloso trasatlántico.

*Niños á cien liras*

En Avellino ha ocurrido un episodio que revela la espantable miseria que aflige á la mayor parte de la Italia meridional. Avellino es una capital de importancia que padece la situación que todas las provincias de Nápoles y de Sicilia. Da enorme contingente á la emigración y la carestía de las subsistencias hace la vida imposible á los campesinos.

El caso es el siguiente: De la aldea de Capriglia llegaron al mercado de Avellino dos matrimonios de labriegos que ofrecían en venta sus hijos. Un matrimonio presentaba dos mellizos de cuatro meses y los cedía por doscientas liras la pareja. El otro llevaba también dos hijos varones, hermosos y robustos, ambos de poca edad y uno de ellos pendiente todavía del pecho de la madre.

Los niños de Capriglia encontraron comprador. Dostenderosque tienen puesto en el mismo mercado ofrecían las doscientas liras en que los padres habían hecho la tasación y ya estaban las criaturas en su poder cuando intervino la policía para impedir que se consumara el trato.

La causa no es otra sino la miseria que agobia á la provincia y en general á toda la región. Sin contar con la fuerza prolífica de la raza que da á los matrimonios de Capriglia mayor y más abundante descendencia de la que solicita en sus oraciones.

Se asegura que en el mercado de Avellino y en algunos otros sicilianos y napolitanos se han verificado ya ventas de criaturas. Y se agrega que los vecinos de Capriglia, prescindiendo de los artículos del Código consideran que no come-

ten ningún delito en colocar á sus hijos en hogares mejor provistos que el hogar paterno, aunque el cambio favorable constituya al mismo tiempo un modesto ingreso para los desventurados padres.

*En honor de Esquerdo*

Villajoyosa.—Se ha celebrado una manifestación en honor del doctor Esquerdo.

El Ayuntamiento, las autoridades, Comisiones de todos los pueblos y personalidades de todos los matices políticos, dirigiéronse á la finca del doctor Esquerdo, donde éste recibió á los manifestantes.

El concejal Sr. Lloret saludó al ilustre doctor, felicitándole en su discurso por su nombramiento de hijo adoptivo de Villajoyosa.

El doctor Esquerdo, emocionadísimo, pronunció un discurso agradeciendo el homenaje que se la tributaba.

La manifestación de simpatía al sabio alienista y consecuente político resultó en extremo conmovedora.

**SERVICIO TELEGRAFICO DE «LA VOZ DE MENORCA»**

*Maura y las Cortes*

Barcelona 12, 4'30

El jefe del Gobierno ha manifestado que seguramente las Cortes reanudarán sus tareas el día 10 del próximo mes de Octubre, siendo interesante la labor que realicen pues además de la aprobación de los presupuestos para 1908 que opinaba pasarían como una seda, se pasaría á la discusión del proyecto de administración local, confiando en que también sería aprobado.

Aprobadas ambas cosas las Cortes se cerrarían de nuevo en Enero durante la clausura hasta fines de Marzo ó principios de Abril.

*El Congreso librepensador de Praga.*

—Ferrer solicitando el indulto de Nakens.—Sesión de clausura.

Barcelona 12, 5'00

Continúa celebrando en Praga sus sesiones el Congreso internacional del Librepensamiento, asistiendo delegados de Alemania, Bélgica, Francia, Italia, Suiza, España, Polonia y Republicas del Sur de América.

En la sesión de ayer el director de la Escuela Moderna de Barcelona don Francisco Ferrer, que también asiste, presentó una moción que fué aprobada por unanimidad, en la que se acuerda dirigirse al Gobierno español en súplica de que se indulte á don José Nakens y demás compañeros, condenados por el atentado de Morral.

La sesión anunciada para hoy será interesantísima, haciéndose en ella un examen de todos los trabajos realizados, proposiciones libres presentadas, y designación de la ciudad en donde debe celebrarse dicho Congreso el año próximo, procediéndose inmediatamente con toda solemnidad á la clausura del presente Congreso.

Esta noche las sociedades librepensadoras de la histórica ciudad de Praga, patria de Juan Huss, darán una gran fiesta en honor de los congresistas extranjeros.

*Huelga en Amberes.*—Suspensión de una entrevista.

Barcelona 12, 5'25

Aumenta de una manera alarmante la huelga de mineros de Amberes. Témesese ocurran serios desórdenes.

Se dice que por temor á un atentado anarquista ha sido suspendida la entrevista anunciada entre el rey Eduardo VII de Inglaterra y Guillermo II de Alemania.

*Lo de Casablanca.*—Globo cautivo tiroteado.—Drude restablecido

Barcelona 12, 5'50

Reinan en los alrededores de Casablanca densas nieblas que dificultan la acción de las tropas francesas, siendo constantemente tiroteadas por los moros que se acercan á los muros de la ciudad.

Ayer remontose por primera vez en Casablanca un globo cautivo perteneciente al ejército francés.

El globo indicado cubica 320 metros, siendo de mil metros el cable de suspensión.

A su bordo iba el teniente de navio Mr. Levy agregado al Estado Mayor del general Drude, el cual utilizando una completa instalación de telegrafía sin hilos que lleva el globo, logró comunicar sin dificultad alguna con otra instalada en la torre Eiffel de París.

Los moros que sienten gran temor por el globo al que consideran como una máquina infernal de gran potencia destructora, lo tirotearon.

El general Drude encuéntrase restablecido de la afección que le ha aquejado durante los pasados días.

*Conferencia entre Maura y León y Castillo.*

Barcelona 12, 5'35

Anoche celebraron una extensa conferencia los señores Maura y León y Castillo.

En ella se ocuparon extensamente de la cuestión marroquí, negando el señor León y Castillo que existiere nota alguna de Francia, respecto de una acción combinada entre las tropas españolas y francesas.

Ha agregado el señor León y Castillo que todo lo dicho por los periódicos durante los pasados días, del envío de numerosas fuerzas españolas á Marruecos es pura fantasía, y que España se limitará á mantener el orden en el interior de Casablanca.

**BANCO DEL COMERCIO**

Sociedad anónima por acciones

MAHON

Cotización oficial de la Bolsa de Barcelona, del 11 Septiembre de 1907, según telegrama particular recibido por este Banco:

Interior 4 por 100 . . . . .	81'22
Deuda Amortizable 4 por 100 . . . . .	000'00
Acciones f. c. Norte España. . . . .	63'10
Acciones f. c. Madrid á Zaragoza y Alicante. . . . .	87'15
Acciones f. c. Medina del Campo á Zamora y de Orense á Vigo . . . . .	000'00
Acciones Banco Hispano Colonial . . . . .	000'00
Deuda Municipal de Barcelona 4 1/2 por 100 . . . . .	100'70
Obligaciones Tarragona á Barcelona y Francia 12 1/4 por 100. . . . .	56'50
Obligaciones Madrid á Zaragoza y á Alicante 4 1/2 por 100. . . . .	103'00
Francos . . . . .	14'30
Libras. . . . .	28'75

Mahón 12 Septiembre de 1907.

**SUBASTA**

El domingo día 22 del actual, á las 10 de la mañana se venderá en pública subasta una porción de terreno de cabida de unas diez hectáreas sembrado, situada en el camino de «Ne Xenxa», compuesta de varios cercados con un higueral de palmeras y otros árboles frutales.

El acto tendrá lugar en el despacho del procurador don Gabriel Orfila, Doctor Orfila 16, en cuyo poder obran los títulos de propiedad y condiciones de la venta.

Imprenta de Francisco Fábregues á cargo de Miguel Ribé.

# MECHERO SOLAR

Incandescencia por el gas

Recambio de manguitos garantizados á PESETA uno dando muy buenos resultados por su luz triple y clara. Este manguito puede competir con todos los más acreditados en su clase.

Mecheros completos y encendedores automáticos á precios reducidos.

Probáilos y os convenceréis

Calle de San Roque núm. 9, esquina á la del Rosario.

## Almacén de muebles de Síntes

BARATURA

Buffet comedor tallado y con mármol, seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visítad este establecimiento que hay novedad

## METALES - Compra

José Riudavets

Plaza Carmen, 13 Mahon

## TRABAJOS TIPOGRÁFICOS

En la imprenta de este periódico se hacen toda clase de trabajos tipográficos con prontitud y esmero á precios reducidos.

ESPECIALIDAD EN

Etiquetas ♦♦ Volantes ♦♦ Papel timbrado ♦♦ Recibos

Convocatorias ♦♦ Talonarios ♦♦ Circulares ♦♦ Menús

Carnets ♦♦ Cheques ♦♦ Facturas ♦♦ Programas, etc.

Tarjetas de visita de todas clases

Se entregan ya impresas diez minutos después de hecho el encargo.

17, INFANTA, 17.

## LA MOTOSACOCHÉ

Motor adaptable á toda clase de bicicletas

Para informes y demás dirigirse al representante en esta plaza Miguel Esteia, Nueva 10.

## METALES

SE COMPRAN

Cifuentes, 9. -- MAHON

## MANGUITOS

para la incandescencia por el gas

Estos manguitos de seda, ramio colodionador, generalmente conocidos y de gran economía en precio y de excelentes condiciones lumínicas, van mereciendo gran aceptación por todos los consumidores, que obtienen con su adquisición muy positivas ventajas, pues además de su reducidísimo precio tienen una duración máxima de ocho meses.

El depositario exclusivo para Menorca de estos manguitos **Lumiere**, es don Pedro Orfila Fustér, calle del Comercio, que tendrá la complacencia de facilitar cuantos datos y noticias se estimen convenientes.

Precio del manguito una peseta.

## AGUA DE VICHY GAMBRINUS

del manantial LA MINA  
Caldas de Malavella

Depositario exclusivo para Menorca—MANUEL BELTRAN (hijo)

DE VENTA

Colmado «La Cooperativa» de los Sres. Tudurí hermanos—Plaza Príncipe—MAHON.

Precio de una caja con 25 botellas de 1 litro.	Ptas. 13'50
Id. de una botella de 1 litro	» 0'60
Se abona por cada caja con 25 botellas vacías	» 4'00
Id. » » » botella vacía	» 0'20

## Relogería LA SUIZA

Calle Nueva, núms. 17 y 19.—MAHON.

¡Abajo la pluma! ¡Nunca más sumar! ¡No ir más á pie!

Se venden al contado ó á plazos:

Máquinas para escribir, sistemas ADLER, WILLIAMS, IDEAL, WILLIAMS JUNIOR etc., y para sumar marca ADIX.

Bicicletas L' INVENCIBLE de cambio, de desarrollo que se sube una cuesta como si fuera llano.

Dentro de pocos días se recibirá una motocicleta que solamente pesa veinte y ocho kilogramos y más resistente que las anteriores, con un andar de 45 á 50 kilómetros por hora.

No dejarse engañar á comprar sobre catálogo, porque en fotografía todo parece bonito.

Visítad mi establecimiento que hay siempre existencias.

Relojería LA SUIZA, de Jaime Pons Síntes.

Calle Nueva, núms. 17 y 19.

Representante en Ciudadela: JUAN SAMPOL DE PALOS, calle del Norte, núm. 1.

## EL CRONOMETRO

Relogería Castillo, 2

En dicho establecimiento se arreglan toda clase de relojes, máquinas de escribir, fonógrafos, gramófonos, id. de música, etcétera.

Se hacen grabados sobre metal.

Grande y variado surtido en relojes de bolsillo.

Las composturas de relojes se garantizan por un año.

Todo á precios sin competencia

### ALCALDIA DE MAHÓN

Según me participa el Exmo. Sr. General Gobernador militar de esta Plaza, los días 13, 16 y 18 del actual de sol á sol, el Regimiento Infantería de Mahón n.º 63, debe verificar ejercicios de fuego en terrenos del predio San Antonio, entre el camino que de Mahón conduce á la Moia y la Costa Norte de la Isla y la parte de esta Costa desde la Fortaleza de Isabel II hasta la cala de Binillautí.

Durante el tiempo de peligro estarán izadas banderas rojas en el ángulo geodésico inmediato á Cala-Llonga, en la altura del Cabo Negro, en el Pá-gros de Cala Mezquida, en las casas de dicho predio San Antonio y en las alturas inmediatas y á Poniente del Plá d' es Fests

Lo que se anuncia para conocimiento de éstos habitantes, á quienes ruego que durante dichos días se abstengan de pasar por los indicados puntos, á fin de evitar cualquier accidente desgraciado.

Mahón 10 Septiembre de 1907.—El Alcalde, José M.ª Mercadal.

### Academia

preparatoria para el ingreso en el Cuerpo de Correos, dirigida por el oficial de dicho Cuerpo

DON ANDRÉS MARTI MIR

De los cuatro alumnos preparados en esta Academia han sido aprobados tres con brillantes ejercicios.

Esta Academia está agregada á la acreditada de Madrid que dirige el Oficial de la dirección general de Correos don Tomás S. Pacheco.

Para informes San Roque n.º 7 Administración de Correos.)

### CEFERINO SIREROL

≡ MARMOLISTA ≡

Lápides con inscripción completa á 15'00 ptas.

Trabajo esmerado

Castillo, 51. — MAHÓN

### MOBILIARIO EN VENTA

Por retirarse sus dueños se vende sillería, cuadros, consola y espejo, bufet sillas y mesa comedor etc.

También se vende un alambique de 18 litros.

Calle del Angel 11.

### TRASLADO

Juan B. Pons participa á sus clientes que ha trasladado su establecimiento de sastrería de la Plaza de la Arravaleta á la Calle del Doctor Orfila, número 24.

### NODRIZA

Hay una, leche de cinco meses, que desea encontrar criatura para criar en su propia casa.

En esta imprenta informarán.

### CRÉDITO MERCANTIL

DE MENORCA

Se necesita un cobrador. Para informes dirigirse á esta Sociedad.